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1 Einführung 

Für die Wohnstätte Wilhelminenhof Rauen gilt übergeordnet das Gesamtkonzept des 
Bereiches Wohnen für Erwachsene der Samariteranstalten Fürstenwalde. 

 
Die vorliegende Leistungsbeschreibung stellt die Wohnstätte Wilhelminenhof in Rauen 
mit ihren konkreten Leistungen und Angeboten dar. 

 
Sie dient der Präsentation des Wilhelminenhofes und ist insbesondere auch für 

leistungsberechtigte oder zukünftig leistungsberechtigte Personen und deren Angehörige 
zur Information gedacht. 
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2 Der Standort 

Der 2006 neu erbaute Wilhelminenhof befindet sich in Rauen. Das Gelände ist großzügig 
angelegt und bietet verschiedene Möglichkeiten zur Freizeitgestaltung. 

 
Rauen ist eine Gemeinde mit ca. 2000 Einwohnern im Landkreis Oder-Spree und gehört 
zum Amt Spreenhagen. 

 
Rauen ist umgeben von Feldern, Wäldern und Plantagen und liegt am Fuße der Rauener 

Berge. Bekannt sind die Rauener Steine, der Aussichtsturm und die alte Feldsteinkirche 
mitten im Ort. Im Dorf gibt es eine Bäckerei sowie eine Eisdiele. Ansässig im Ort ist auch 

eine allgemeinmedizinische Praxis.  
 
Rauen ist eine sehr aktive Gemeinde. Als bekannte jährliche Höhepunkte finden z.B. der 

Fontanelauf, der Weihnachtsmarkt und verschiedene Gemeindefeste statt. 
 

Zur nächstgelegenen Stadt Fürstenwalde sind es ca. 4 km.  
Fürstenwalde ist mit öffentlichen Verkehrsmitteln (Linienbus), dem hausinternen 
Kleinbus oder mit dem Fahrrad erreichbar. 

 
In Fürstenwalde finden regelmäßig kulturelle Veranstaltungen statt. Es gibt ein Museum 

mit ständig wechselnden Ausstellungen, eine Bibliothek, ein Spaßbad, einen Tierpark, ein 
Kino und weitere zahlreiche Angebote durch verschiedene Vereine. Die Bewohner*innen 
des Wilhelminenhofes nutzen ebenfalls sehr gerne die vielfältigen Einkaufsmöglichkeiten 

der Stadt. 
 

Andere umliegende Orte/Städte, wie z. B. Bad Saarow, Frankfurt/Oder und Berlin, sind 
mit Bus und Bahn gut erreichbar. 
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3 Kapazität, Gruppenstärke, Strukturen 

Mit Erreichen des Erwachsenenalters können Menschen mit geistiger- und/oder 
komplexer Beeinträchtigung im Wilhelminenhof einziehen und hier auf Wunsch bis ins 

hohe Alter leben. 
 
Der Wilhelminenhof ist ein modernes, rollstuhlgerechtes, zweigeschossiges Haus mit 36 

Einzelzimmern.  
Zwischen zwei Einzelzimmern liegt jeweils ein Bad, das von beiden anliegenden 

Bewohner*innen gemeinschaftlich genutzt wird.  
 

Zusätzlich gibt es auf jeder Wohnebene ein Pflegebad mit fest installiertem Deckenlifter, 
speziell für Rollstuhlfahrer*innen. Alle anderen Bewohner*innen des Hauses können 
diese bequemen Bäder ebenso nach Absprache nutzen. 

 
Die Wohngruppen 1 und 3 verfügen über jeweils 4 rollstuhlgerechte Zimmer, die ebenso 

mit Deckenliftern ausgestattet sind. Die dazugehörigen Bäder sind selbstverständlich 
rollstuhlgerecht und deshalb mit einklappbaren Raumspartüren versehen. 
 

Der Wilhelminenhof ist mit diversen Hilfsmitteln ausgestattet, wie z.B. mit Handläufen,  
Fahrstuhl u.a.  

Jeder Wohngruppe steht zur gemeinschaftlichen Nutzung eine großzügige und modern 
eingerichtete Wohnküche mit anliegender Vorratskammer zur Verfügung. 
 

Für gemeinsame Aktivitäten gibt es im Obergeschoß einen Multifunktionsraum, der mit 
digitaler Technik, Beamer, Leinwand u.a. ausgestattet ist. 

Im Erdgeschoß befinden sich ein Sportraum (mit Laufband, Boxsack und anderen 
Sportgeräten) sowie ein zum Flur offener Rollstuhl-Abstellraum. 
 

In jedem Bewohner*innen-Zimmer befindet sich ein großer Einbauschrank inklusive 
Wertschließfach. 

In den rollstuhlgerechten Zimmern sind die Schränke zusätzlich mit einer speziellen 
Vorrichtung bestückt, so dass es den Rollstuhlfahrer*innen möglich ist, jederzeit an alle 
Kleidungsstücke zu gelangen. 

Die übrige Möblierung und Zimmergestaltung erfolgt individuell durch die jeweiligen 
Bewohner*innen und nach eigenem Geschmack. 

 
Alle Zimmer sind mit TV- und Telefonanschluss sowie WLAN ausgestattet.  
Ebenso ist jedes Zimmer an die zentrale Rufanlage angeschlossen, die jeweils den 

individuellen Bedarfen angepasst werden kann. 
 

Für jede*n Bewohner*in steht ein Briefkasten zur Verfügung. 
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3.1 Kapazität 

  WG1 WG2 WG3 WG4 

 

Bewohner*innen-Anzahl 10 8 10 8 

 

Bewohner*innen-Zimmer 10 8 10 8 

 

davon rollstuhlgerechte 
Zimmer 

4 - 4 - 

 

Fahrstuhl ja ja ja ja 

 

Separate Wohnung - - - - 

 

Kleintierhaltung 
möglich 

(draußen) 
möglich 

(draußen) 
möglich 

(draußen) 
möglich 

(draußen) 

 

3.2 Art der Räume 

   WG1 WG2 WG3 WG4 

 

Wohnküche 1 1 1 1 

 

rollstuhlgerechtes Bad 
mit 
Pflegewanne/Dusche/WC 

1 - 1 - 

 

Dusche/WC (insgesamt) 5 4 5 4 

 

 

davon rollstuhlgerechte 
Dusche/WC 

2 - 2 - 
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WC (Mitarbeiter) im OG 2 

 

Gäste-WC im UG 1 

 

Dienstzimmer 2 1 1 1 

 

Nachtbereitschafts-

Zimmer (OG) 
1 

 

Medikations-
Dienstzimmer (OG) 

1 

 

Fäkalienspüle (OG) 1 

 

Waschmaschinen-/ 
Trockner-Raum 

1 1 1 1 

 

HWR mit 
Waschmaschine/ 

Trockner (für alle WG) 

1 

 

Multi-Konferenzraum (im 

OG) 
1 

 

Abstellraum für 
Rollstühle (im EG) 

1 

 

Sportraum (mit 
Laufband, Boxsack u.a.) 

1 

 

Abstellraum (für 

Werkzeuge) 
1 
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3.3 Außenanlage 

 

Großzügiger Innenhof mit verschiedenen Sitzgelegenheiten  

 

Grillplatz  

 

Pavillon  

 

Terrasse vor WG 1 und WG2 (mit Tischen und Stühlen) 

 

Feuerschale  

 

Fußball-Tor 

 

Basketball-Korb 

 

rollstuhlgerechtes Kräuterbeet 

 

Fahrrad-Überdachung 

 

Schaukel 
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3.4 Besonderheiten 

 

Partyraum mit Küche, Sofa, Massageliege, Tischkicker, Darts, Musik (im 
Nebengebäude) 

 

Briefkastenanlage (Außengelände) 

 

Balkon vor WG 3 und WG 4 mit Tischen und Stühlen 

 

Rufanlage (Nachtbereitschaft) 

 

Internetzugang, PC im Multifunktionsraum 
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4 Heil- und sozialpädagogische Leistungen in der Wohnstätte 

4.1 Pflege / Selbstpflege 

Die Wohnstätte Wilhelminenhof orientiert sich an der Zielstellung, den Bewohner*innen 

ein Zuhause zu bieten und ihre individuellen Fähigkeiten und Fertigkeiten zu bereichern 
und zu fördern. Dabei wird den persönlichen Wünschen und Bedürfnissen soweit als 
möglich Rechnung getragen. 

 
Die Pflege/Selbstpflege beinhaltet ein Wohlfühlen in den Grundbedürfnissen, wie in 

Körperpflege,  Hygiene,  lebenspraktischer Eigenversorgung, Mobilität und einem 
ausgeglichenen Wechsel von Betätigung und Entspannung. Diese sind die Basis für alle 

Aktivitäten. Die einzelnen Tätigkeiten werden selbständig oder mit assistierender 
Hilfestellung ausgeführt und orientieren sich an den Ressourcen jedes Einzelnen. 
 

Die individuelle Körperpflege richtet sich nach den Bedürfnissen der Bewohner*innen und 
beachtet die Privatsphäre. 

Persönliche Wunschtermine können assistierend begleitet werden, wie z.B. Frisör- und 
Kosmetikbesuche. 
 

Die Mahlzeiten liefert vorrangig die Zentralküche, wobei spezielle Kostformen und 
individuelle Wünsche berücksichtigt werden können.  

Es besteht jedoch auch die Möglichkeit, sich vom Essen abzumelden und Lebensmittel 
nach Vorlieben einzukaufen, um Speisen gemeinsam herzustellen. Die Bewohner*innen 
werden bei der gemeinschaftlichen Planung und Zubereitung der Mahlzeiten unter 

Anleitung entsprechend ihrer individuellen Fähig- und Fertigkeiten mit einbezogen. 
Mahlzeiten können gemeinsam in den Wohngruppen oder im eigenen Zimmer 

eingenommen werden. 
 
Einkäufe für den Eigenbedarf werden regelmäßig angeboten und assistierend begleitet 

oder werden eigenständig durchgeführt. Dazu kann auch der hauseigene Kleinbus benutzt 
werden. 

Die Barbeträge werden entsprechend der jeweiligen Vereinbarung an die Bewohner*innen 
regelmäßig ausgezahlt. Die Bewohner*innen verwalten nach individuellen Möglichkeiten 
eigenverantwortlich oder unterstützend die Barbeträge. 

 
Die Wäschepflege und die Reinigung der eigenen Zimmer orientieren sich an den 

Ressourcen der einzelnen Bewohner*innen. Die Tätigkeiten werden daher selbständig, 
assistierend oder stellvertretend  ausgeführt. Mit jedem*r Bewohner*in wird ein 
individueller Wäsche-/Reinigungstag vereinbart und realisiert. 

 
Je nach individuellen Möglichkeiten übernehmen die Bewohner*innen Teilaufgaben im 

Bereich der Hauswirtschaft im Gemeinschaftsbereich, z.B. das Tisch decken und 
abräumen, das Geschirrspüler ein- und ausräumen, u.ä. 
Die Reinigungsarbeiten in den Gemeinschaftsräumen werden überwiegend von 

Hauswirtschaftskräften ausgeführt. 
 

Individuell werden Ruhe-, Schlafens- und Aufstehzeiten vereinbart, selbstverständlich 
auch im Urlaub und am Wochenende. 

In den Nächten ist jeweils ein*e Mitarbeiter*in im Haus in Rufbereitschaft, welche*r bei 
Bedarf über die Hausrufanlage gerufen werden kann. 
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4.2 Krankenpflege / Krankenselbstpflege 

Wöchentlich wird in allen Wohngruppen ein visueller Gesundheitscheck durch die 

Mitarbeiter*innen angeboten. Es besteht hierbei die Wahlmöglichkeit bei den 
Mitarbeiter*innen. 

 
Bei gesundheitlichen Problemen oder Routineuntersuchungen steht eine ortsansässige 

Hausarztpraxis zur Verfügung, wobei selbstverständlich freie Arztwahl für alle 
Bewohner*innen besteht. 
 

Erforderliche Facharztbesuche werden überwiegend stellvertretend durch die 
Mitarbeiter*innen organisiert, können aber auf Wunsch auch selbständig erfolgen. 

Sämtliche Arztbesuche können bei Bedarf assistierend begleitet werden. 
 
Das Medikamente stellen und ordern obliegt den Fachkräften. Rezepte werden durch einen 

Apothekenservice abgeholt und die Medikamente ins Haus geliefert. 
Verordnete therapeutische Maßnahmen können stellvertretend für die Bewohner*innen 

organisiert und bei Bedarf begleitet werden. 
 
Besondere medizinische Leistungen, die über die Grundpflege hinausgehen, können in 

Absprache mit einem ambulanten Pflegedienst realisiert werden. 
 

Die Versorgung und Wartung der Hilfsmittel ist fachspezifisch in Kooperation 
abgesichert. 
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4.3 Beschäftigung / Lebensführung 

Die Wahrung persönlicher Interessen mit dem Ziel der Integration in das Gruppen- und 

öffentliche Leben steht im Fokus der Betreuung. In diesem Sinne werden 
entwicklungsfördernde und interessenbezogene Aktivitäten in der Wohngruppe, im 

gesamten Wohnbereich und im Umfeld regelmäßig angeboten. 

4.3.1 Angebote im Haus 

 

Bewegungsangebote (Spaziergänge, Sportraum, Gymnastik, 
Fahrradtouren) 

 

Feste feiern (z.B. Geburtstag, Fasching, Feste im Jahreskreis, 
Wohnbereichsfest, Weihnachten) 

 

kochen, backen 

 

Kino im Wohnbereich 

 

Bastelangebote (entsprechend der Jahreszeit) 

 

Clubabend (Gespräche, Musikangebote) 

 

Garten-AG 

 

lesen und schreiben 

 

Märchen-/ Geschichten vorlesen 

 

„Männer-/ Frauentreff“ 

 

Massage (durch Physiotherapeutin) 

 

 Angehörigentreffen (in Verbindung mit Festen) 
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4.3.2 Bereichsübergreifende Angebote 

 

Teilnahme an bereichsübergreifenden Festen (z.B. Hausfeste, 
Samariterfest) 

 

Urlaubsbörse 

 

Samariterchor 

 

Redaktionskreis „mittendrin“ 

 

Themencafè 

 

Fußball-AG 

 

Drachenboot 

 

Disco im Haus Emmaus 

 

Arbeitskreis „Mit-Bestimmer“ 
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4.3.3 Außerhäusliche Angebote 

 

Urlaubsreisen (auch externe Anbieter)/ Tagesfahrten 

 

Ausflüge nach individuellen Wünschen (z.B. zum Baden) 

 

Tierpark-Besuche 

 

Kino-Besuche 

 

Schwimmbad- und Therme-Besuche 

 

Bowling 

 

Gottesdienste in der Samariterkirche oder in Rauen 

 

Besuch kultureller Veranstaltungen (z.B. Konzerte, Museen, Stadtfeste 
u.ä.) 

 

Bibliothek 

 

Disco 

 

Restaurant-Besuche 

 

Einkäufe 
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Persönlich wertvolle Tages- und Wochenstrukturen gewährleisten die erstrebte 
Lebensqualität. Individuelle Freiräume werden favorisiert. 

 
Die Mitarbeiter*innen legen großen Wert darauf, allen Bewohner*innen Zeiten für 

persönliche Gespräche einzuräumen. Es wird dabei auf eine bewohner*innenangepasste 
Sprache geachtet. 

 
In regelmäßigen Gesprächsrunden werden aktuelle Themen, welche die Bewohner*innen 
bewegen, in einfacher, verständlicher Sprache vermittelt (Essensplanung, Einkäufe, 

anstehende Termine, Freizeitangebote u.v.a.). Diese finden im Rahmen von 
wöchentlichen Bewohner*innen-Versammlungen statt. Hierbei wird auch Wert auf das 

individuelle Mitbestimmungsrecht jedes Einzelnen gelegt. 
Zusätzlich finden quartalsweise Hausversammlungen statt, in denen alle 
Bewohner*innen betreffende Belange besprochen werden. 

 
Im Arbeitskreis „Mit-Bestimmer“ können Bewohner*innen lernen, Probleme im 

unmittelbaren und weiteren Wohn- und Lebensumfeld zu erkennen und zu lösen. 
 
Aufkommende Fragen zur Partnerschaft und Sexualität werden persönlich und 

vertraulich behandelt oder können in „Männer- bzw. Frauentreffen“ besprochen werden. 
 

Ein bedeutender Aspekt in den individuellen Gesprächen kann die Biografiearbeit sein. In 
diesen Gesprächen werden Erlebnisse und Probleme der Vergangenheit, der 
momentanen Lebenssituation sowie Ressourcen, Wünsche und Erwartungen für die 

Zukunft besprochen. 
 

Unterstützende Kommunikationshilfen (z.B. GoTalkNow-App, PCS-Piktogramme, TEACCH-
Pläne, TEACCH-Methoden u.a.) werden je nach persönlichen Möglichkeiten eingesetzt, um 
das Verstehen und Verstanden werden zu erleichtern. 

 
Aktuelle Freizeitangebote werden allen Bewohner*innen des Wilhelminenhofes durch 

diverse Veröffentlichungen zugänglich gemacht und bei Bedarf assistierend erläutert. 
 

4.4 Besonderer Betreuungsbedarf 

In einzelnen Lebensformen ist es möglich, dass Bewohner*innen Besonderheiten 
entwickeln, die einen speziellen Betreuungsbedarf erforderlich machen. 

 
Ausgehend vom Normalisierungsprinzip, welches sich an den Normen und Werten der 
Gesellschaft orientiert, wird bei Bewohner*innen mit speziellen Bedarfen fachlich und 

interdisziplinär zusammengearbeitet. Das beinhaltet unter anderem Fallbesprechungen, 
das Erarbeiten und Umsetzen von Kriseninterventionsplänen sowie Supervisionen. 

 
Eine kontinuierliche Zusammenarbeit besteht mit den Mitarbeiter*innen der WfbM, den 

Angehörigen/Betreuer*innen und den Fachärzt*innen. 
 
Bei stark ausgeprägten selbstbewertenden Verhaltensweisen, an der Grenze zur 

neurotischen Entwicklung, ist therapeutische Intervention eine praktische Methode. 
Diese Form der Leistung wird an externes Fachpersonal weitervermittelt. 
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Um Verhaltensproblematiken vorzubeugen bzw. zu mindern, finden regelmäßig 
Teamsitzungen zur Reflexion des Verhaltens der Bewohner*innen und Auswertungen der 

Dokumentation statt. 
 

Individuelle Betreuungsangebote und Vereinbarungen werden mit den Bewohner*innen 
abgestimmt, um die Motivation zur Eigenaktivität zu fördern und bestimmte Maßnahmen 

zu erklären. 
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5 Heil- und sonderpädagogische Leistungen in der 
Tagesstruktur 

5.1 Personenkreis 

Bewohner*innen können entsprechend ihrer individuellen Fähigkeiten und Fertigkeiten 
tagesstrukturierende Angebote in Werkstätten für beeinträchtigte Menschen (WfbM) oder 

andere externe Maßnahmen wahrnehmen. 
 

Darüber hinaus können tagesstrukturierende Angebote im Haus von denjenigen 
Bewohner*innen des Wilhelminenhofes genutzt werden, die entweder aus Altersgründen 
aus der WfbM ausscheiden (Rentenalter) oder aus anderen persönlichen Gründen die 

Angebote der WfbM nicht mehr (z.B. nach Ausgliederung aus der WfbM) oder 
vorübergehend (z.B. durch Krankheit, Urlaub) nicht in Anspruch nehmen können. 

 

5.2 Grundsätze und Ziele der tagesstrukturierenden Angebote im 

Wilhelminenhof 

Die tagesstrukturierenden Angebote im Wilhelminenhof werden bei Bedarf werktags 
(Montag bis Freitag) in der Zeit von 9:00 bis 14:00 Uhr angeboten. Ausnahmen sind 

Feiertage. 
 

Die Angebote sind an Bewohner*innen des Wilhelminenhofes gerichtet und werden stets 
dem individuellem Bedarf angepasst und jedem*r Bewohner*in unterbreitet, ggf. auch in 
Einzelbetreuung. Die Teilnehmerzahl richtet sich nach den jeweiligen individuellen 

Lebenssituationen und Bedarfen (Teilnahme an arbeits-/schulfreien Tagen ist möglich). 
Die tagesstrukturierenden Angebote sind geprägt durch die individuellen Bedarfe und 

Bedürfnisse sowie durch das aktuelle und individuelle Lebensthema, ebenso sind sie 
abhängig von der jeweiligen Leistungsfähigkeit der Bewohner*innen des 
Wilhelminenhofes. 

 
Eine tagesstrukturierende Betreuung kann zusätzliche Anregungen, Erlebnisse und 

wertvolle soziale Begegnungen sowie Erfahrungen in einer Gemeinschaft außerhalb der 
sonst üblichen sozialen Settings bzw. Wohn- und Gruppenstrukturen ermöglichen. 
 

Um den individuellen Bedarfen der Bewohner*innen gerecht zu werden, sowie ihre 
individuellen Fähigkeiten und Fertigkeiten zu bereichern und zu fördern, beinhaltet die 

Tagesstruktur verschiedene Angebote. Dabei werden die persönlichen Wünsche, 
Bedürfnisse und Vorlieben berücksichtigt. Die Selbstbefähigung der Bewohner*innen des 
Wilhelminenhofes unter Wahrung der größtmöglichen Selbstbestimmung steht 

selbstverständlich auch bei den internen tagesstrukturierenden Angeboten im 
Vordergrund. 

 
Die Leistungen der Pflege/Selbstpflege, Krankenpflege/Krankenselbstpflege sowie des 
besonderen Betreuungsbedarfes werden in den tagesstrukturierenden Angeboten ebenso 

wie in den Wohngruppen jeweils nach individuellen Bedarfen und Bedürfnissen erbracht. 
 

Die tagesstrukturierenden Angebote können neben der individuellen Basisversorgung im 
Bereich Assistenz bei Mahlzeiten und Pflege (Körperpflege/Hygiene) verschiedenste 

Angebote zur Strukturierung des Alltags sowie zur Teilhabe an der Gemeinschaft und an 
der Gesellschaft bieten. Die Teilnehmer*innen können selbständig entscheiden, ob und 
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welche Angebote sie nutzen möchten. Auf einen Wechsel von Aktivitäten und Entspannung 
wird geachtet. 

 
Im Vordergrund der angebotenen Aktivitäten stehen der Erhalt von Fähigkeiten und 

Fertigkeiten, die Befähigung zur Kommunikation sowie die Motivation und Anleitung zur 
Alltagsbewältigung. 

 
Weitere wichtige Ziele in der Betreuung sind ebenso die Förderung sozialer Beziehungen 
der Teilnehmer*innen untereinander. Gemeinsam Erlebtes oder die gemeinsame 

Vorbereitung und Durchführung von Aktivitäten fördern die Gemeinschaft sowie die 
individuellen sozialen Kompetenzen. Somit kann auch eventuellen Isolations- und 

Vereinsamungstendenzen aktiv entgegengewirkt werden. 
 
Die Mitarbeitenden motivieren jede*n Bewohner*in individuell zur Teilnahme an den 

tagesstrukturierenden Angeboten. Durch eine regelmäßige Teilnahme wird ein 
strukturierter Tagesablauf sichergestellt und ein individuelles Wohlbefinden sowie eine 

zeitliche Orientierung unterstützt. 
 
Dennoch wird das individuelle Wunsch-und Wahlrecht bei den Angeboten berücksichtigt. 

Bei Wunsch oder Bedarf hat jede*r Bewohner*in die Möglichkeit des Rückzugs in das 
eigene Zimmer bzw. in die Räumlichkeiten der eigenen Wohngruppe, um dann dort situativ 

individuell und bedarfsgerecht betreut zu werden. 
 
Altersgerechte, biografische und jahreszeitliche Themen prägen den Alltag und geben 

wichtige Anregungen und Impulse zur Interessenwahrnehmung und -erweiterung. Immer 
wiederkehrende Angebote und Rituale, wie z.B. die „Morgenrunde“, haben einen hohen 

Wiedererkennungswert und bieten somit Sicherheit und Vertrautheit für die einzelnen 
Teilnehmer*innen. 
 

Die Sozialraumorientierung ist ebenso Bestandteil der Angebote. Hier steht gerade die 
Einbindung der Bewohner*innen im Alltagsleben der Gemeinde Rauen im Fokus (z.B. 

Kontakte in der Nachbarschaft, Nutzung der Läden im Ort, Naturpark Bernichenberg), aber 
auch der Kontakt zu externen Anbietern von Maßnahmen, wie der WfbM. 
Spaziergänge in der Gemeinde  und das Anregen von Gesprächen mit Anwohner*innen 

des Ortes, sowie auch der direkte Kontakt zur WfbM tragen umfassend zur Teilhabe an 
der Gesellschaft und zur Integration bei. 

 

5.3 Tagesstrukturierende Angebote im Wilhelminenhof 

5.3.1 Regelmäßige tagesstrukturierende Angebote 

 

Morgenrunde (Geburtstage, Zeitungsschau mit Besprechung aktueller 
Ereignisse, Tagesplanung, Feiertage u.ä.) 

 

Bewegungsangebote (Spaziergänge u.a.) 
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Vorbereitung, Durchführung und Nachbereitung von Mahlzeiten 

 

Gemeinsames Kochen, Backen, Grillen usw. 

 

Gesprächsrunden (Erhalt/ Erweiterung der 

Kommunikationsmöglichkeiten, Methoden der UK und „neue Medien“) 

 

TG-Versammlung am Wochenanfang (Wochenplanung, 
Mitbestimmung)  

 

5.3.2 Mögliche variable tagesstrukturierende Angebote 

 

Kreativangebote (z.B. Biografiearbeit), auch regionale Angebote (z.B. 
Ausflüge, Feste) 

 

Bewegungsangebote (Spaziergänge in der näheren Umgebung) 

 

Einkäufe planen und durchführen 

 

hauswirtschaftliche Tätigkeiten (Erhalt lebenspraktischer Fertigkeiten) 

 

Betätigung im Garten und Außengelände 

 

Naturpark Bernichenberg Rauen (Mitarbeit nach Absprache) 

 

Gesellschaftsspiele/ Gedächtnistraining 

 

situative Einzelgespräche 

 

physiotherapeutische Angebote (durch externe Anbieter) 
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5.3.3 Spezielle tagesstrukturierende Angebote 

Für Bewohner*innen, die vorübergehend externe Maßnahmen (z.B. WfbM) nicht 

wahrnehmen können, liegt das klare Ziel darin, diese wieder in ihrem gewohnten 
tagesstrukturierten Umfeld (z. B. in die WfbM) zu integrieren und einzugliedern. Hierfür 

gibt es folgende individuelle zusätzliche Angebote und Maßnahmen: 
 

 

strukturierte Einzelgespräche (Probleme benennen, zukunftsorientierte 
Vorstellungen, Wünsche, Pläne, Beratungsmöglichkeiten usw.) 

 

individuelle Tagespläne (Übung von Einhaltung vorgegebener Struktur) 

 

Assistenz beim Kontakt zu Arbeitgebern (WfbM, 
Sozialraumorientierung) 

 

5.3.4 Tagesplanung  

Die hier aufgeführte Planung gilt jeweils für die Werktage Montag bis Freitag und wird 

inhaltlich tagesaktuell konkretisiert sowie entsprechend der o.g. Inhalte bzw. 
tagesstrukturierenden Angebote (aus 5.3.1, 5.3.2 und/ oder 5.3.3) und der individuellen 

Bedarfe der betreffenden Bewohner*innen gestaltet. 
 
 

Zeit Tagesstrukturierende Angebote 

09:00 - 9:30 „Morgenrunde“, ggf. Toilettengänge 

9:30 - 12:00 Getränkeangebote, Spaziergang bzw. Aufenthalt/Beschäftigung im 

Freien (witterungsabhängig) bzw. individuelle Beschäftigungsangebote 
nach Bedarf (siehe 5.3.1 bis 5.3.3), ggf. Toilettengänge 

12:00 -
13:00 

Mittagessen, Getränkeangebote, hauswirtschaftliche Tätigkeiten, ggf. 
Toilettengänge 

13:00 -
14:00 

nach Bedarf Mittagsruhe oder individuelle Beschäftigungsangebote 
(siehe 5.3.2), Getränkeangebote 
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5.4 Räumlichkeiten 

Entsprechend der gesetzlichen Vorgaben (SQV) wird allen Teilnehmer*innen im Rahmen 

der Tagesstrukturierung innerhalb des Wilhelminenhofes Platz und Raum zur 
selbständigen Lebensführung, zur individuellen Betätigung, zur persönlichen Entfaltung 

sowie zu gemeinschaftlichen Aktivitäten geboten. 
 

Der Multi-Konferenzraum im OG steht für die innerhäuslichen tagesstrukturierenden 
Angebote den Bewohner*innen des Wilhelminenhofes zur Verfügung. Er bietet 
barrierefreien Platz für 1 bis zu 8 Personen (bei notwendigem Bedarf vorrübergehend für 

bis maximal 15 Personen), um Gruppenaktivitäten anzubieten, aber auch individuellen 
Wünschen und Bedürfnissen nachzukommen (z. B. Einzelangebote zur individuellen 

Beschäftigung). 
 
Dieser Konferenzraum ist multifunktional eingerichtet und ist durch die flexible 

Bestuhlung individuell auf das Angebot anpassbar und nutzbar. So ist es hier möglich, 
einzelne Tischgruppen, Sitzrunden, große Arbeitsflächen, aber auch freie Flächen für 

Bewegungsangebote zu schaffen. 
 
Der Raum ist mit digitalen Medien ausgestattet und bietet eine Vielzahl von Angebots- 

und Anwendungsmöglichkeiten. 
 

Die Wohnküchen des Hauses können im oben genannten Zeitraum für 
tagesstrukturierende Angebote, wie z. B. für Kochen, Backen u.ä. mitgenutzt werden. 
 

Das weitläufige Außen- und Gartengelände (z.B. mit Schaukel, Pavillon, Grillplatz, 
Beeten u.v.m.) kann entsprechend der geplanten Aktivitäten und bei entsprechender 

Witterung und Jahreszeit sinnvoll und gut mitgenutzt werden. 
 
Bei individuellem Wunsch oder Bedarf nach Ruhe oder Rückzug werden das jeweils 

eigene Zimmer bzw. die Räumlichkeiten der eigenen Wohngruppe den Teilnehmer*innen 
angeboten. 

 


